

PENGARUH MODEL PEMBELAJARAN *INDEPENDENT LEARNING* (IL) DALAM MENINGKATKAN PRESTASI BELAJAR SISWA KELAS X PADA BIDANG STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM DI SMA MUHAMMADIYAH 01 BABAT LAMONGAN

SKRIPSI



Oleh :

FUTHATUN NAHAROH
NIM. D01205155

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS TARBIYAH
JURUSAN PENDIDIKAN AGAMA ISLAM**

**SURABAYA
2010**

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Futihatun Naharoh
NIM : D01205155
Jurusan/ Program Studi : PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
Fakultas : TARBIYAH

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya tulis benar-benar merupakan hasil karya sendiri, bukan merupakan pengambilan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan atau pikiran saya sendiri.

Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Tertanda

Futihatun Naharoh

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi Oleh:

NAMA : FUTIHATUN NAHAROH
NIM : D01205155
**JUDUL : PENGARUH MODEL PEMBELAJARAN INDEPENDENT
LEARNING TERHADAP PENINGKATAN PRESTASI
BELAJAR SISWA KELAS X PADA BIDANG STUDI
PENDIDIKAN AGAMA ISLAM DI SMA MUHAMMADIYAH
1 BABAT LAMONGAN.**

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk di ujikan

Surabaya, 2 Desember 2009

Pembimbing



Drs. Ahmad Zaini, M.A
NIP. 197005121995031002

PENGESAHAN TIM SKRIPSI

Skripsi oleh **Futikhatun Naharoh** ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi.

Surabaya, 25 Februari 2010
mengesahkan, Fakultas Tarbiyah
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan,

Dr. H. Nur Hamim, M.Ag
Nip. 196203121991031002

Ketua,

Dr. Achmad Zamri, MA
Nip. 197005121995031002

Sekretaris,

Machfud Bachtiyar, M.Pd.I
Nip. 197704092008011007

Penguji I,

Drs. H. Moch. Tholchah, M.Ag
Nip. 195303051986031001

Penguji II,

Rubaidi, M.Ag
Nip. 197106102000031003

Perkembangan model pembelajaran dari waktu ke waktu terus mengalami perubahan. Model-model pembelajaran tradisional kini mulai di tinggalkan berganti model pembelajaran yang lebih modern. Sejalan dengan pendekatan kontekstual dalam pembelajaran, salah satu model pembelajaran yang kini banyak digunakan dan mendapat respon adalah model pembelajaran *Independent Learning (IL)*.

Dahulu di SMA Muhammadiyah 01 Babat Lamongan sebelum menerapkan model pembelajaran *Independent Learning (IL)* telah menerapkan model pembelajaran yang berpusat pada guru (*teacher oriented*). Dengan menggunakan model pembelajaran tersebut mengakibatkan siswa menjadi tidak aktif atau pasif dalam kegiatan belajar mengajar. Disamping itu model pembelajaran tersebut mengakibatkan siswa tidak dapat mengembangkan ide-ide mereka dalam belajar. Pada saat ini SMA Muhammadiyah 1 Babat Lamongan telah menerapkan model pembelajaran yang berpusat pada siswa (*student oriented*), salah satunya adalah model pembelajaran *Independent Learning*. Tetapi model tersebut baru diterapkan di kelas X.1 SMA Muhammadiyah 1 Babat Lamongan.

Dikarenakan alasan tersebut maka dari itu, SMA Muhammadiyah 01 Babat Lamongan menerapkan model pembelajaran *Independent Learning (IL)* dalam kegiatan belajar mengajar. Mereka ingin merubah cara belajar mengajar dari pengajaran yang berpusat pada guru (*teacher oriented*) ke cara yang lebih bisa membuat para siswa aktif dalam setiap kegiatan belajar mengajar (*student*

Bab II menjelaskan tentang: Landasan teori yang meliputi pembahasan tentang pengertian model pembelajaran *Independent Learning (IL)*, prinsip-prinsip model pembelajaran *Independent Learning (IL)*, teknik pengajaran model pembelajaran *Independent Learning (IL)*, dan hal-hal yang berhubungan dengan model pembelajaran *Independent Learning (IL)*, serta prestasi belajar siswa, pengertian prestasi belajar siswa, pengertian pembelajaran, dan lain sebagainya yang berhubungan dengan proses belajar mengajar dalam memahami PAI.

Bab III menjelaskan tentang: Metode penelitian, yaitu berisikan tentang jenis penelitian, rancangan penelitian, populasi dan sampel, variable penelitian, data yang diperoleh, metode pengumpulan data, instrument penelitian, dan analisis data.

Bab IV menjelaskan tentang Laporan hasil penelitian, yaitu gambaran umum objek penelitian, penyajian data, analisis data dan pengujian hipotesis.

Bab V ini merupakan penutup yang berisi kesimpulan dan saran-saran sebagai akhir dari skripsi.

Learning. Bahkan ada yang menyatakan bahwa *Independent Learning* yang disisipkan dalam pendidikan formal-tradisional hanyalah *the tip of the iceberg*. Maksudnya, hanya porsi kecil saja yang ada pada pendidikan formal, dan dalam kehidupan sehari-hari. Meskipun porsinya kecil, dengan arahan guru *Independent Learning* di sekolah dapat bersifat lebih sistematis, sehingga dapat melatih *learning skills* siswa.

Harus dibedakan ciri utama *Independent Learning* dalam konteks sistem pendidikan formal-tradisional, dan dalam konteks kehidupan sehari-hari. Dalam konteks sistem pendidikan formal-tradisional, ciri utama *Independent Learning* adalah penugasan awal dan tujuan akhir bisa datang dari guru. Sedangkan tujuan-tujuan dan cara mencapainya ditetapkan sendiri oleh peserta didik. Termasuk dalam pengertian cara mencapai tujuan adalah penetapan tempat belajar, apa yang dipelajari, bagaimana cara mempelajari, dan kapan mempelajari, kesemuanya ditentukan sendiri oleh peserta didik sendiri. Selain itu *Independent Learning* juga menekankan kepada kesendirian pelaksanaan kegiatan pembelajaran.

Pembelajaran dengan sistem *Independent Learning* mempunyai karakteristik tersebut yang berbeda dengan pendidikan dengan sistem lain. Knowler menyatakan bahwa sistem *Independent Learning* bukan cara belajar yang tertutup, di mana anak didik belajar secara sendiri tanpa bantuan orang lain. Tetapi, terjadi karena dengan adanya bantuan orang lain seperti guru, tutor, mentor, narasumber dan teman sebaya. Knowler membedakan sistem

Independent Learning dengan sistem belajar tradisional dengan istilah pedagogi dan androgogi. Konsep pedagogi memandang anak didik sebagai obyek, dalam hal ini anak didik diajarkan (*being taught*) tentang sesuatu, sedangkan konsep androgogi memandang anak didik sebagai subyek, pesan guru adalah membantu belajar.

Karakteristik umum lainnya, menurut *Institut for Distance Education of Marycand University*, pendidikan dengan sistem *Independent Learning* memiliki karakteristik sebagai berikut:

- a. Membebaskan anak didik untuk tidak harus berada pada satu tempat dalam satu waktu tertentu.
- b. Disediakkannya berbagai bahan (materialis) termasuk panduan belajar dan silabus yang rinci serta akses ke semua anggota fakultas (penyelenggara pendidikan) yang memberikan layanan bimbingan.
- c. Komunikasi antar pelajar dengan instruktur atau tutor dicapai melalui satu atau kombinasi dari beberapa teknologi komunikasi.

Namun demikian, ketiadaan atau keterpisahan jarak (kelas), antara pembelajar dengan fakultas (tutor) dan pembelajar yang lainnya, bukan merupakan karakteristik utama dari pendidikan dengan model *Independent Learning* (IL). Di dalam pendidikan konvensional sekalipun, apabila pembelajar diposisikan sebagai subyek di mana mereka diberi tanggung jawab untuk mengendalikan dan mengarahkan belajarnya sendiri, maka

- c. Lakukan latihan pemanasan untuk membuka pikiran. Mintalah peserta didik dengan matanya yang tertutup, untuk mencoba memvisualisasikan cahaya dan suara.
 - d. Ketika anggota kelas rileks, siapkan satu khayalan bagi mereka untuk dibangun.
 - e. Ketika khayalan dilukiskan, siapkan jarak sunyi reguler sehingga peserta didik dapat membangun khayalan visual mereka sendiri. Susunlah perbanyan pertanyaan yang mendorong penggunaan panca indera.
 - f. Simpulkan panduan khayalan dan instruksikan kepada anggota kelas untuk mengingat khayalannya. Dengan perlahan akhiri latihan.
 - g. Mintalah peserta didik untuk membentuk kelompok-kelompok kecil dan saling membagi pengalaman khayalannya. Mintalah mereka untuk melukiskan khayalan kepada yang lainnya dengan menggunakan panca indera sebanyak mungkin. Atau mata mereka untuk menulis tentang itu.
- b. *Writing In The Here and Now* (menulis pengalaman di sini dan saat ini)

Menulis membantu peserta didik merefleksikan pengalaman-pengalaman yang telah mereka alami. Cara dramatik untuk memajukan refleksi independent adalah meminta peserta didik menulis laporan tindakan saat sekarang dari sebuah pengalaman yang telah mereka alami (seolah-olah tindakan itu terjadi di sini dan sekarang).

menjadi kreatif dalam mendiskusikan penemuannya kepada kelas. Keindahan aktivitas ini adalah bahwa ia dapat digunakan dengan subyek atau aplikasi apapun.

- a. Perkenankan topik kepada peserta didik dengan memberikan latar belakang informasi melalui pelajaran yang didasarkan pada ceramah yang singkat dan diskusi kelas.
- b. Jelaskan bahwa anda akan memberi mereka kesempatan untuk mengalami topik itu secara langsung dengan mengadakan perjalanan lapangan (*field trip*) pada setting kehidupan nyata.
- c. Kelompokkan kelas menjadi sub-kelompok empat atau lima dan minta mereka mengembangkan daftar pertanyaan dan atau hal-hal khusus yang seharusnya mereka cari selama perjalanan lapangannya.
- d. Perintahkan sub-kelompok tersebut untuk menempatkan pertanyaan-pertanyaan atau daftar barang-barang dan menyampaikannya kepada kelas lain.
- e. Kelas kemudian akan mendiskusikan barang-barang dan mengembangkan daftar umum bagi setiap orang untuk digunakan.
- f. Berikanlah kepada peserta didik deadline (contoh satu Minggu) dan arahkan mereka untuk mengunjungi satu tempat atau beberapa tempat untuk menggunakan daftar pertanyaannya atau daftar barang-barang untuk interview atau observasi.

dijalankannya. Perubahan dan perbaikan harus dilakukan olehnya, apabila memang diperlukan.

Beberapa alasan *Independent Learning* dikatakan menarik:

- a. Informasi banyak termuat di internet dan sumber-sumber lain dalam bentuk paket-paket dapat dipilih dan dipelajari sendiri oleh peserta didik sesuai dengan kebutuhannya.
- b. *Independent Learning* menekankan pada belajar aktif yang menyenangkan siswa, karena tidak stressful (bebas dari rasa tertekan).
- c. *Independent Learning* dapat memenuhi kebutuhan belajar individual.
- d. Dapat mengubah motivasi belajar, sehingga *Independent Learning* (yang belum tentu bersifat *self motivated* bergeser ke *self motivated learning* atau belajar mandiri yang diharapkan bisa lebih efektif.
- e. *Independent Learning* mempererat hubungan guru-murid, karena perlunya kontak-kontak yang lebih intensif dalam proses pembelajaran.
- f. Model ini relatif murah karena sumber-sumber belajar banyak yang telah tersedia diinternet dalam bentuk paket.
- g. *Independent Learning* dapat menakomodasi perbedaan-perbedaan pendapat, bahan bisa menempatkan isu-isu tertentu dalam *Grey areas*, ialah wilayah untuk isu yang tidak terpecahkan, sehingga dapat mendorong kegiatan belajar yang lebih lanjut.
- h. *Independent Learning* yang sistematis diukur keberhasilannya, karena tujuan belajar yang jelas.

belajar siswa. Pembinaan yang diberikan kepada siswa baik di dalam kelas maupun di lingkungan sekolah merupakan tindakan positif dalam upaya meningkatkan prestasi belajar siswa.

C. Pengaruh Model Pembelajaran *Independent Learning (IL)* terhadap Peningkatan Prestasi Belajar Siswa

1. Model Pembelajaran *Independent Learning (IL)* dalam Meningkatkan Prestasi Belajar Siswa

Active Learning atau belajar aktif dapat dianggap sebagai strategi untuk mencapai tujuan belajar mandiri, tetapi sekaligus juga sebagai model pembelajaran untuk menumbuhkan motivasi belajar. Kegiatan belajar aktif pada dasarnya merupakan kegiatan belajar untuk mendapatkan kompetensi-kompetensi yang secara akumulatif menjadi kompetensi lebih besar yang hendak dicapai dengan belajar mandiri.

Model belajar aktif terkait erat dengan motivasi belajar karena adanya hubungan timbal balik di antara kedua hal tersebut untuk belajar aktif diperlukan motivasi belajar yang cukup kuat, sebaliknya belajar aktif dengan banyak hal ditetapkan sendiri oleh pembelajar, tujuannya, strategi dan metode belajarnya, penetapan sumber dan bahan belajarnya, serta evaluasinya. Akan menyebabkan kegiatan belajar menjadi lebih menyenangkan, meningkatkan motivasi belajar, sekaligus melatih siswa menyusun strategi belajarnya sendiri untuk mencapai tujuan belajar mandiri.

Belajar aktif yang dijalankan dalam konteks pendidikan formal tradisional dan dimulai pada jenjang pendidikan rendah merupakan cara pelatihan yang baik untuk pembekalan kemampuan belajar mandiri bagi siswanya. Bila berhasil baik, pembekalan ini akan bermanfaat bagi siswanya. Bila berhasil baik, pembekalan ini akan bermanfaat bagi siswa sewaktu belajar pada jenjang pendidikan yang lebih tinggi, bahkan selepas masa pendidikan formalnya.

Jenis model belajar aktif dapat melatih kemampuan menyusun strategi belajar, sekaligus menumbuhkan motivasi belajar. Salah satu jenis model belajar aktif adalah model pembelajaran *Independent Learning (IL)*.

Model pembelajaran *Independent Learning (IL)* dengan model-model belajar aktif lainnya adalah memiliki beberapa ciri yang sama, yaitu penekanan arti penting keaktifan siswa, dan bertujuan membuat siswa menguasai dengan baik, pengetahuan atau keterampilan baru. Akan tetapi cara pencapaian tujuannya berbeda. *Independent Learning (IL)* lebih menekankan kepada keaktifan siswa untuk berpikir dan berbuat guna mencapai tujuan.

Dari sini kita bisa mengetahui bahwa pengaruh model pembelajaran *Independent Learning (IL)* terhadap peningkatan prestasi belajar siswa pada bidang studi Pendidikan Agama Islam, meliputi tiga aspek:

dikarenakan model pembelajaran *Independent Learning (IL)* sementara ini hanya diterapkan dikelas X.1 saja. Sedangkan alasan SMA Muhammadiyah 1 Babat Lamongan menerapkan model *Independent Learning (IL)* dikelas X.1 dikarenakan kelas X.1 termasuk kelas heterogen, maksudnya adalah kelas campuran antara siswa yang pandai dengan siswa yang kurang pandai. Untuk mengukurnya, SMA Muhammadiyah 1 Babat Lamongan menggunakan nilai dari NUN (Nilai Ujian Nasional) mereka waktu mendaftar di SMA Muhammadiyah 1 Babat Lamongan. Dari sinilah diterapkannya model *Independent Learning (IL)* di sekolah tersebut.

Penggunaan sampel dalam penelitian ini mempunyai beberapa alasan, yaitu menghemat biaya, waktu dan tenaga, serta memungkinkan hasil penelitian lebih tepat dan teliti, karena semua data dari obyek peneliti yang lebih kecil akan lebih mudah di analisa secara detail.

B. Jenis Data, Sumber Data, dan Metode Pengumpulan Data

1. Jenis Data

Data adalah hasil pencatatan penelitian baik yang berupa tertulis maupun angka sesuai dengan permasalahan, maka peneliti menggunakan data kualitatif, dan kuantitatif, hal ini sesuai dengan pendapat Prof. Sutrisno Hadi bahwa sebuah penyelidikan yang ditujukan untuk mengukur dan menghitung pasti lebih berguna dari pada penyelidikan yang ditujukan untuk menghitung

prasarana serta dana yang kurang memadai. Pada tahun 1974 SMA Muhammadiyah I Babat berhasil meluluskan siswanya yang pertama kali.

Pada tahun 1978 SMA Muhammadiyah I Babat sudah mempunyai gedung sendiri, karena SMP Muhammadiyah sudah dibangun gedung sendiri oleh pimpinan cabang Muhammadiyah Babat yang terletak di Jl. Rumah Sakit Babat. Akhirnya SMP Muhammadiyah pindah ke gedung barunya, sehingga SMA Muhammadiyah I Babat dapat masuk pagi dan lebih mengoptimalkan mutu pendidikannya.

Dengan jumlah siswanya yang semakin banyak, maka pada tahun 1980 gedung SMA Muhammadiyah ditambah menjadi dua gedung dan sebuah Musholla, sehingga dapat menambah lokal kelas menjadi tujuh lokal. Di samping penambahan jumlah gedung, pada tahun 1985 dapat merenovasi gedung pertama yang tidak memenuhi syarat lagi, juga penambahan ruang perpustakaan dan koperasi siswa. Sarana lain yang juga diadakan penambahannya, misalnya buku-buku perpustakaan, alat-alat laboratorium, komputer untuk menunjang mata pelajaran TIK (Teknologi Informasi dan Komunikasi), alat-alat musik dan olahraga. Jumlah guru disesuaikan dengan keahlian dan kelayakannya, sehingga lebih kurang 90% tenaga pendidik SMA Muhammadiyah I Babat adalah sarjana pendidikan.

Dari tahun ke tahun SMA Muhammadiyah mengalami kemajuan yang sangat pesat, dari segi mutu pendidikannya sampai jumlah siswanya. Sehingga tepatnya pada tanggal 31 Agustus 1991 sesuai dengan SK Dirjen Dikdasmen

- 2) Melaksanakan bimbingan yang efektif, kreatif dan inovatif
- 3) Mengembangkan kegiatan ekstra kurikuler yang potensial, terutama dalam karya ilmiah remaja, bahasa Inggris, bahasa Arab, bahasa Jepang, komputer, ke-HW-an, seni budaya dan olahraga.
- 4) Menumbuhkan dan meningkatkan kekeluargaan warga sekolah
- 5) Memantapkan keberadaan dan pembinaan Ikatan Remaja Muhammadiyah (IRM)
- 6) Meningkatkan kualitas kesejahteraan guru sebagai faktor pendukung bagi pengembangan kualitas pendidikan.
- 7) Mengembangkan seni budaya Islami yang dapat menghidupkan fitrah kemanusiaan yang indah, halus dan utama.
- 8) Mengikutsertakan dan atau menyelenggarakan berbagai pelatihan untuk meningkatkan kualitas tenaga guru dan pengelola sekolah
- 9) Memperkuat keberadaan IRM dalam melaksanakan fungsi kaderisasi
- 10) Melaksanakan pembinaan kader mubaligh melalui kegiatan muhadoroh, da'wah dan qiro'ah.
- 11) Mengembangkan kegiatan tabligh dalam bentuk safari da'wah dan kemah da'wah terpadu
- 12) Mengidentifikasi pembinaan aqidah, ibadah dan akhlak di lingkungan sekolah
- 13) Memperkuat kinerja, efektivitas dan efisiensi pengelola sekolah
- 14) Menumbuhkan semangat berprestasi kepada semua warga sekolah

Dalam penyampaian materi Pendidikan Agama Islam bisa menggunakan berbagai macam metode atau model pembelajaran. Seperti halnya guru mata pelajaran Pendidikan Agama Islam di SMA Muhammadiyah 01 Babat Lamongan kelas X, biasanya menggunakan berbagai macam model pembelajaran tergantung materi atau aspek apa yang akan diajarkan. Pelaksanaan model pembelajaran *Independent learning (IL)* yang ada di SMA Muhammadiyah 01 Babat Lamongan sendiri digunakan oleh para guru yang menemui materi yang tepat untuk diterapkannya model pembelajaran tersebut. Tidak terkecuali dengan guru Pendidikan Agama Islam. Tetapi tidak semua guru menggunakan model *Independent learning (IL)*, karena model *Independent learning (IL)* baru diterapkan di kelas X.1 saja. Jadi hanya guru Pendidikan Agama Islam yang mengajar di kelas X.1 saja yang menggunakan model pembelajaran *Independent learning (IL)*. Tetapi tidak semua materi bisa menggunakan model pembelajaran *Independent learning*.

Dalam mata pelajaran Pendidikan Agama Islam sendiri model pembelajaran *Independent learning (IL)* digunakan dalam materi tertentu saja. Kata guru yang mengajar Pendidikan Agama Islam di SMA Muhammadiyah 01 Babat Lamongan menjelaskan kalau model pembelajaran *Independent learning (IL)* untuk saat ini baru digunakan atau dipakai pada saat materi atau aspek Fiqih saja. Adapun rencana pelaksanaan pembelajaran tersebut adalah:

Berpijak dari data yang diperoleh diatas, maka dapat dianalisa dari beberapa point terpenting, antara lain:

1. Model pembelajaran *Independent learning(IL)* dilaksanakan atau dilakukan dalam aspek fiqih saja. Karena aspek ini memerlukan pemahaman yang sangat luas sehingga memungkinkan siswa dapat mengembangkan kemampuan mereka dalam berfikir. Disini terlihat bahwa model pembelajaran *Independent learning (IL)* tidak mengikat siswa dalam belajarnya. Sehingga siswa tidak merasa terbebani dan memberikan kesempatan pada siswa untuk lebih mengeluarkan ide-ide mereka. Disamping itu juga penerapan model ini dapat memberikan kebebasan pada para siswa untuk menggunakan cara belajar yang mereka senangi.
2. Dilaksanakan di dalam atau di luar kelas. Dengan cara tersebut diharapkan siswa mempunyai kesempatan dalam kebebasan belajarnya, dan juga memberikan kemandirian pada mereka dalam belajar.
3. Dilaksanakan dengan harapan siswa tidak hanya mengandalkan guru saja. Mereka dapat belajar dengan caranya sendiri, dan guru hanya sebagai motivator saja.
4. Dilaksanakan dengan target yang maksimal, maksudnya adalah setelah diadakan model pembelajaran *Independent learning (IL)* di kelas X.1 SMA Muhammadiyah 1 Babat Lamongan tersebut diharapkan siswa dapat meningkatkan hasil belajar mereka menjadi lebih baik. Karena dengan model

Tabel 4.10

No	Pertanyaan	Alternatif Jawaban	N	F	%
4	Dengan penerapan pembelajaran <i>independent learning</i> , apakah anda termotivasi untuk mengambil langkah-langkah sendiri dalam mencari informasi?	a. Ya b. Biasa c. Tidak		25 14	64,103 35,89
	Jumlah		39	39	100

Berdasarkan tabel di atas dapat dijelaskan tentang motivasi untuk saling mengambil langkah-langkah sendiri dalam mencari informasi adalah sebagai berikut: Responden yang menjawab Ya 64,103%, yang menjawab Biasa 37,89%, yang menjawab Tidak 0%. Hal ini menunjukkan siswa kelas X termotivasi untuk mengambil langkah-langkah sendiri dalam mencari informasi.

Tabel 4.11

No	Pertanyaan	Alternatif Jawaban	N	F	%
5	Dengan penerapan pembelajaran <i>independent learning</i> , apakah anda termotivasi untuk saling menghargai pendapat di antara teman?	a. Ya b. Biasa c. Tidak		34 5	87,18% 12,82
	Jumlah		39	39	100

Berdasarkan tabel di atas dapat dijelaskan bahwa data tentang motivasi untuk saling menghargai pendapat di antara teman adalah sebagai berikut: Responden yang menjawab Ya 87,18%, yang menjawab Biasa 12,82%, yang menjawab Tidak 0%.

6	6919	Aris Setiawan	7
7	6920	Arizky Rahma Dicky	8
8	6924	Asmaul Husnah	8
9	6926	Azhar Munif	8
10	6933	Dharma Rickha Rahayu	9
11	6934	Diah Lismiadara I. P.	9
12	6937	Dimas Yahfi Abdullah	7
13	6941	Dwi Rohmah Romadhoni	9
14	6945	Earty Alimatul Fahmi	9
15	6958	Fatihatur Rohmah	9
16	6962	Fita Puji Ariati	8
17	6967	Habib Azhar Khusnaini	8
18	6977	Intan Cindhe Wadana	7
19	6978	Intan Dirdanti Rahayu	9
20	6980	Ira Yuliasih	8
21	6997	Leny Kurniyawati	9
22	6998	Lilian Dwi Jayanti	8
23	7000	Linda Dwi Kusumaningrum	9
24	7005	M. Zakaria Firmansyah	8
25	7008	Masrofah	7
26	7012	M. Yazid Ali Muhtadi	8
27	7017	M. Fahrizal Johan Syah	7
28	7019	M. Sholikhan	7
29	7025	Nailul Izzati	9
30	7029	Nikmatur Rahmah	8
31	7044	Renny Dwi Purwaningrum	8
32	7046	Reynaldi Yusuf Abdillah	8

